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Con la participación de reconocidos especialistas en la materia, el pasado 17 de 
febrero, se llevó a cabo la Mesa Redonda “Gobierno Corporativo. Experiencias y 
Futuro en México”, que forma parte del Seminario Universitario de Gobernabilidad 
y Fiscalización (SUG), a cargo del Dr. Alfredo Adam Adam, exdirector, Profesor 
Emérito de la FCA, y coordinador de este Seminario. 

 
El presídium estuvo integrado por el Dr. Juan Adam Siade, director de la FCA, quien 
estuvo acompañado por los ponentes Daniel Aguiñaga Gallegos, Ernesto Vega 
Velasco, Héctor M. de Uriarte Uriarte, y José Antonio Quesada Palacios; así como 
por el C.P. Jorge Barajas Palomo, secretario Técnico de este Seminario, que fungió 
como maestro de ceremonias, y por el propio Dr. Alfredo Adam Adam.  

 
 
El Dr. Adam Siade, al hacer uso de la palabra, felicitó al Dr. Adam Adam por la 
creación del Seminario, ya que, aseguró, coloca a la Facultad en un punto 
importante para poder disertar sobre temas de gobernabilidad y fiscalización, 
materias relacionadas con áreas del conocimiento económico, fiscal y 
administrativo. Agregó que es un Seminario que posiciona a la FCA en la opinión 
pública y universitaria, valiosa para el desarrollo de nuestro país. Adam Siade dio la 
bienvenida a los panelistas, felicitó al coordinador del Seminario “por el cuidado que 
ha tenido al seleccionar a los mejores panelistas en la primera mesa de trabajo” y 
deseó el mejor de los éxitos. 



 
Es importante señalar que el SUG es un Seminario de alto nivel en la UNAM, cuya 
sede se ubica en esta FCA, según el acuerdo de su creación emitido por el Dr. José 
Narro Robles, rector de la UNAM, en septiembre de 2014. Entre los objetivos del 
Seminario se destaca la organización de conferencias, el estudio e investigación, la 
edición de memorias, la publicación de ensayos, artículos y libros, la realización de 
estudios en coordinación con otras facultades e institutos de la UNAM, y la 
suscripción de convenios con otras universidades y asociaciones académicas y 
profesionales, todo con referencia a los conceptos de Gobernabilidad y 
Fiscalización.  

 
 
El C.P. Héctor M. de Uriarte Uriarte, participó con el tema “Origen y desarrollo del 
concepto de gobierno corporativo en México”. En su disertación habló del desarrollo 
e implementación del Código de mejores prácticas del gobierno corporativo. Dijo 
que grandes empresas que gozaban de prestigio comenzaron a tener problemas 
empresariales en la década de 1990; éstos, dijo, “derivados de falta de control y 
otros, como resultado de exceso de imaginación y creatividad por parte de los 
dueños pero con malas intenciones, y otros más por exceso de “cosmético” en los 
estados financieros”. Aseguró que lo anterior sirvió para ver que la economía global 
y las finanzas internacionales, requerían una modificación. 

 

 

 



 
El contador Uriarte afirmó que a petición de la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE), la Secretaría de Hacienda solicitó al Consejo 
Coordinador Empresarial formar un Comité para realizar el Código de mejores 
prácticas corporativas que se instituyó en 1999, se revisó por primera vez en 2006 
y se actualizó en 2010. Puntualizó que este Comité se integró con asociaciones 
empresariales, profesionistas independientes, y por universidades. 

 
Más adelante, habló de la importancia del Consejo de Administración al interior de 
una empresa, así como de las obligaciones del mismo y de las obligaciones y 
responsabilidades de Director General; por lo que uno de los propósitos del Código 
es evitar confusiones en las responsabilidades de cada uno.  

 
El M.B.A. y Especialista en Gobierno Corporativo, Daniel Aguiñaga Gallegos, 
participó con el tema “Experiencias Prácticas como resultado de las estadísticas y 
estudios realizados por Deloitte del Gobierno Corporativo”. Durante su participación, 
dijo que durante los últimos cinco años Deloitte ha hecho un estudio con 344 
empresas que cotizan en la Bolsa y empresas privadas, donde se revisan las 
prácticas de gobierno corporativo, y que tienen implementadas en dichas 
organizaciones. Resaltó la importancia de que el Consejo de Administración de las 
empresas tenga independencia, para poder tomar decisiones con visión crítica. 
 
El M.A. y M.C. José Antonio Quesada Palacios, habló del “Control interno”, del que 
dijo “es el cuidado de los detalles al interior de una empresa” existe un marco que 
se aplica a cualquier tamaño de empresas. Presentó el caso de la empresa Maxcom 
(empresa de teléfonos públicos), que durante tres años presentó problemas 
financieros, lo que mostró el indicio de que las alcancías de los teléfonos eran 
robadas.  
 
La contabilidad de ingresos, dijo es un trabajo complejo y es ahí donde se aplica el 
control interno. Finalizó puntualizando en la importancia del Control Interno y los 
manuales. 
 
En su turno, el C.P. Ernesto Vega Velasco, se refirió al Código de Mejores Prácticas 
Corporativas del Consejo Coordinador Empresarial, mismo que fue emitido en 1999, 
y cuyas recomendaciones son de aplicación voluntaria, cada sociedad definirá de 
acuerdo a sus necesidades el paso y medida de su implementación. Debido a esto 
afirmó que un volumen importante de empresas en nuestro país no ha sentido la 
necesidad de adecuarse a las mejores prácticas de gobierno corporativo.  



 
 
El Dr. Alfredo Adam Adam coordinó la mesa para exponer preguntas y respuestas. 
Consideró que se da un paso importante en la FCA al ver temas de alto nivel 
expuestos en este Seminario por reconocidos especialistas. Afirmó que “todos 
estamos por tener un mejor país y mejores compañías. Debemos de reconocer que 
se han hechos cosas, pero que falta mucho trabajo para llevarlo a la práctica. La 
Universidad debe aprovechar su estructura en beneficio de buscar ser mejor, 
nuestra responsabilidad es tener la mejor Facultad”.  
 
Este evento contó con la asistencia de funcionarios, profesores y alumnos del 
posgrado, quienes participaron activamente en la ronda de preguntas y respuestas.  
 


